

SESIÓN Nº 101

COMISIÓN ASESORA PRESIDENCIAL PARA LA PRODUCTIVIDAD

En Santiago de Chile, a 05 de agosto de 2020, a través del sistema de video conferencia, se realizó la sesión N° 101 de la Comisión Nacional de Productividad, con la participación de los siguientes consejeros:

Don Rafael Bergoeing, quien preside la reunión, doña Vesna Mandakovic, doña Verónica Mies, doña Aurora Olave, don Joseph Ramos, don Marcelo Soto, don Alfie Ulloa y don Sergio Urzua.

Asiste como representante del Ministerio de Hacienda don Juan Ortíz. Participa también, el Secretario Ejecutivo de la Comisión Nacional de Productividad, don Rodrigo Krell.

Siendo las 15 horas se inicia la sesión:

I. Cuenta del Presidente

El Presidente, señor Bergoeing, da cuenta de su participación en el seminario "ENASUM 2020", organizado por la Cámara Chilena de la Construcción.

En la oportunidad, mencionó algunos de los hallazgos principales del estudio de Productividad en la Construcción, y tuvo la oportunidad de conversar con el arquitecto Alejandro Aravena, quien ha desarrollado una importante labor en materia de construcción sustentable. A propósito de ello, acordó que este realizara una presentación ante el Consejo, con el fin de compartir experiencias de opciones de construcción y calidad de vida en las ciudades. El Presidente enviará un mail para coordinar la fecha específica de dicha presentación.

Comenta que sostuvo una conversación telefónica con el ministro de Economía, Fomento y Turismo, don Lucas Palacios, quien le planteó su interés en analizar opciones para desarrollar un diagnóstico sobre cultura y su vinculación con productividad y desarrollo económico. Agrega que España analizó el tema desde una perspectiva similar.



El consejero señor Ulloa menciona que el tema también ha sido analizado en Colombia, bajo el concepto de "economía naranja" y que constituye un elemento relevante dentro de la política económica del actual gobierno, liderado por el Presidente Duque.

La comisionada señora Olave señala que el tema es interesante, pero dada la coyuntura actual, pareciera importante priorizar los esfuerzos de la CNP hacia los temas de mayor urgencia.

En el mismo sentido se pronuncia el comisionado señor Ramos, quien estima que explorar nuevos temas es interesante, pero que debe tratarse de algo acotado para no desviar los recursos existentes de temas centrales, en particular los asociados a la emergencia sanitaria y económica surgida a propósito del Covd-19.

El Presidente agradece los comentarios, y propone que se analice cual sería el alcance de un estudio de esta naturaleza, de manera de poder evaluar los recursos involucrados, y que luego de ello se tome una decisión al respecto.

II. Cuenta del Secretario Ejecutivo

El Secretario Ejecutivo, don Rodrigo Krell, da cuenta diversos temas.

En primer lugar, señala que el jueves 13 de agosto próximo se llevará a cabo la audiencia pública del estudio Productividad en la Construcción.

El consejero señor Ramos consulta acerca del número de audiencias que se llevaran a cabo, en particular por la importancia del *feedback* que es posible obtener a propósito de ellas.

Se le comenta que solo se ha planificado una, pero dado el mecanismo con que se llevará adelante, utilizando plataformas zoom y youtube, se espera que su alcance sea amplio y con asistentes de todo Chile, de manera de garantizar la mayor respuesta posible.

Agrega que, en el marco de las actividades de difusión de los hallazgos preliminares del citado estudio, el viernes próximo se presentarán estos ante la mesa directiva de la Cámara Chilena de la Construcción.

En segundo lugar, se refiere al capítulo del informe anual enfocado en los efectos del Covid-19 en la economía, señalando que el economista de la Secretaria Ejecutiva, don Rodrigo Miranda, se encuentra levantando y analizando datos de



diversas bases, incluyendo Servicio de Impuestos Internos (formulario 29) y datos del seguro de cesantía, los que se están caracterizando de acuerdo a sectores y tamaño de empresas.

La decisión final respecto al formato del capítulo en el informe anual dependerá de los resultados que se obtengan. Para ello, se deberá definir si es pertinente integrarlo con el análisis desarrollado enfocando en el impacto de la pandemia en la oferta y demanda laboral, respecto por Benjamín Villena, economista de la Universidad Diego Portales, quien se está del cual realizará una presentación al Consejo en septiembre.

El consejero señor Ulloa plantea la opción que el tema planteado se convierta en un estudio propiamente tal, incorporando en el informe anual solo un resumen ejecutivo, de manera de contar con más tiempo para un desarrollo de mayor profundidad en la materia.

La consejera señora Mies señala que la idea de generar un estudio independiente es interesante en la medida que los resultados obtenidos lo justifiquen. Recuerda que, de todas maneras, es importante incorporar temas en el informe anual que vayan más allá de la medición de la productividad.

El Secretario Ejecutivo señala que se esperarán los resultados de los análisis en desarrollo con el objeto de tomar una determinación en la materia. Por otra parte, el consejero señor Urzúa menciona como tema relevante las falencias de capacidad para ejecutar de manera eficiente políticas públicas que se han podido apreciar al interior del Estado, en particular a propósito de la situación generada por el Covid-19.

Señala que la posibilidad de analizar las dificultades para una intervención oportuna por parte de la autoridad es relevante a propósito de diversas acciones reactivas que han tenido lugar, especialmente en materias relativas a empleo y empresas.

En particular, en el diseño de programas de mantención del empleo, los datos utilizados están atrasados, lo que implica una necesidad relevante, de, al menos, identificar aquellos aspectos que atentan contra una respuesta más oportuna por parte del Estado, así como la calidad de los datos utilizados como base de las intervenciones públicas. El Secretario Ejecutivo señala que es un área interesante en la cual realizar un diagnóstico y proponer recomendaciones, por lo que se analizará el tema.



II. Presentación Mandato Construcción

asociados el estudio de Productividad en el sector Construcción, en relación a los Secretaria Ejecutiva presenta hallazgos y recomendaciones El equipo de la siguientes temas:

- Aspectos laborales

horas, en particular respecto de la aplicación de la norma de ruido vigente, así como Se proponen criterios que permitan avanzar en faenas de funcionamiento de 24 de las ordenanzas municipales que regulan el tema.

Los consejeros hacen presente que el tema debe ser planteado balanceando la necesidad de aumentar la eficiencia en las faenas con la protección de la salud de Por otro lado, se proponen mecanismos para potenciar la capacitación de las funciones requeridas en obra, los cuales se incorporarían, en particular, a través acciones desarrolladas por los comités bipartitos.

- Adopción de tecnologías en la industria

ರ Se plantean recomendaciones en el sentido de fomentar la evaluación incorporación de tecnologías como BIM (Building Information Modelling) y (Construcción Industrializada), al proceso constructivo de obras públicas,.. Las recomendaciones planteadas son sujeto de discusión y observaciones por parte equipo de la Secretaría de los consejeros, las cuales son registradas por el Ejecutiva, con el fin de hacer las precisiones pertinentes.

Sin otros temas que discutir, se pone término a la reunión siendo las 18.15 horas.

El Presidente suscribe la presente acta, dando fe que su contenido refleja fielmente el texto aprobado por los comisionados.

Sr. Raphael Bergoeing (Presidente)

